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ATA DA 54ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CBH - MÉDIO PARAÍBA DO 1 

SUL, realizada no dia 29 de abril de 2024 (segunda-feira) com início às 14h00min 2 

e término às 17h15min, presencial, no Centro Universitário de Volta Redonda 3 

UniFOA, localizado à Avenida Lucas Evangelista de Oliveira Franco, 866 - 4 

Aterrado, Volta Redonda – RJ, com a seguinte ordem do dia: 1. Abertura; 2. 5 

Aprovação da pauta; 3. Aprovação da ata da 53ª Reunião Plenária Ordinária 6 

(05/02/2024); 4. Posse da Aliança Tropical de Pesquisa da Água – TWRA; 5. 7 

Vaga no GAP; Vaga GT Monitoramento; Vaga CTPIGL; 6. Aprovação da 8 

Resolução CBH-MPS Nº XXX/2024 que dispõe sobre alteração da PAAD; 7. 9 

Aprovação da Resolução CBH-MPS Nº XXX/2024 que dispões sobre 10 

reajuste do PPU; 8. Apresentação e aprovação do Edital de placas de 11 

queimadas e identificação de rios; 9. Cancelamento do projeto Cílios do 12 

Paraíba; 10. Celebração de novo ACT com INEA para consolidação de base 13 

de dados de cadastro de usuários de recursos hídricos e de outorgas de 14 

uso de recursos hídricos de dominialidade estadual da Região Hidrográfica 15 

III; 11. Apresentação do Projeto de Monitoramento do CBH-MPS; 12. 16 

Informações sobre eventos: III Fórum do Rio Preto, Expedição Médio 17 

Paraíba do Sul e Pedal pelas Águas; 13. Definição dos representantes do 18 

Comitê no ERCOB Sudeste; 14. Apresentação do Projeto de Educação 19 

Ambiental Rios em Movimento - Hélio Vanderlei; 15. Informe do Comitê 20 

sobre os projetos e editais em andamento; 16. Informe sobre o andamento 21 

das atividades: a) CTPIGL; b) CTEA; c) GAP – Grupo de Acompanhamento 22 

do Plano de Bacia; d) GT Acompanhamento do Contrato de Gestão; e) GT 23 

Monitoramento; 17. Assuntos Gerais; 18. Encerramento. Item 1. Abertura; 24 

Com o quórum necessário alcançado, o presidente do CBH-MPS, Luis Felipe 25 

Cesar (Crescente Fértil) deu as boas-vindas a todos os participantes, e iniciou a 26 

reunião com a leitura da pauta. Item 2. Aprovação da pauta; Após a leitura da 27 

pauta foi incluído os seguintes itens: Mudanças climáticas, criação do GT SIGA, 28 

em seguida a pauta foi aprovada. Item 3. Aprovação da ata da 53ª Reunião 29 

Plenária Ordinária (27/11/2023); A ata foi aprovada sem qualquer outra 30 

observação, com exceção de uma correção solicitada por Vera Lúcia Teixeira 31 

(SAAE-BM), que já havia sido previamente comunicada e corrigida. Item 4. 32 

Posse da Aliança Tropical de Pesquisa da Água – TWRA; Luis Felipe fez a 33 

leitura de posse da Aliança Tropical de Pesquisa da Água (TWRA) como membro 34 
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do seguimento Sociedade Civil que está sendo representado pelo Vinicius 35 

Azevedo, em seguida Vinicius fez uma breve explicação como funciona a 36 

instituição. Item 5. Vaga no GAP; Vaga GT Monitoramento; Vaga CTPIGL; Foi 37 

anunciado no começo da reunião algumas vagas em câmaras técnicas e grupos 38 

de trabalho, ao final da reunião foi decidido entre os membros da plenária os 39 

novos membros da Câmara Técnica e Grupos de Trabalho, sendo: Evandro da 40 

Silva Batista e Érica Naraiana Alves de Aquino Rodrigues para o GT Plano; 41 

Vagner Luiz C.M. Cunha para o GT Monitoramento e; Ana Raquel da Cunha 42 

Ferreira para a CTPIGL. Neste item os membros aproveitaram e criaram o GT 43 

SIGA, tendo como definição dois representantes de cada segmento, com 44 

resolução a ser criada. Membros: Vinicius Azevedo, Caio Herman, Aline Guedes, 45 

Carin Mühlen. Para os dois representantes dos usuários, eles pediram para ver 46 

posteriormente com o grupo, pois havia poucos representantes do segmento. 47 

Item 6. Aprovação da Resolução CBH-MPS Nº XXX/2024 que dispõe sobre 48 

alteração da PAAD; Raissa Guedes (AGEVAP) fez uma breve apresentação da 49 

Programação Anual de Atividades e Desembolsos (PAAD) do ano de 2024 e 50 

explicou que a PAAD foi aprovada pelos membros em 2023 para ser utilizada 51 

em 2024, quando ela foi elaborada no ano passado era apenas uma estimativa 52 

para o ano seguinte, em razão disso foi necessário trazer para realidade na 53 

PAAD o valor em conta atualmente. Foi projetada a minuta da resolução 54 

informando que a PAAD está sendo revisada trazendo em anexo os valores 55 

reajustados. Em seguida foi aprovada pelos membros da plenária a resolução 56 

que dispõe sobre alteração da PAAD.  Item 7. Aprovação da Resolução CBH-57 

MPS Nº XXX/2024 que dispões sobre reajuste do PPU; Luis Felipe iniciou 58 

contextualizando que após um ano de diversas conversas, reuniões, oficinas, 59 

ajustes e esclarecimentos o reajuste do PPU será colocado em votação na 60 

plenária. Luis Felipe leu a resolução para os membros e em seguida colocou a 61 

resolução em votação. Com 16 votos a favor, 2 votos contrários e 1 abstenção, 62 

os membros aprovaram a resolução que dispõe sobre o reajuste do PPU. Item 63 

8. Apresentação e aprovação do Edital de placas de queimadas e 64 

identificação de rios; José Arimathéia (IFRJ) começou a pauta informando que 65 

há uns seis anos o comitê começou a tentar ajudar os municípios em relação a 66 

ocorrência e frequência de queimadas, na época foi construído um conjunto de 67 

placas de sinalização de trânsito que falasse sobre queimada com número de 68 
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contato para que a população pudesse denunciar focos de incêndio. Disse que 69 

o comitê está novamente com ação semelhante. Em seguida foi projetada a 70 

proposta e o modelo das placas de queimadas. José Arimathéia disse que 71 

aproveitando a contratação de empresa para a confecção das placas, outra 72 

proposta é fazer placas de identificação dos rios da região. Foi projetado o edital, 73 

logo após foram realizadas algumas contribuições e respondida dúvidas dos 74 

membros da plenária. Os membros da plenária aprovaram a continuação do 75 

edital de placas de queimadas e identificação dos rios havendo a possibilidade 76 

se o valor da contratação abaixar preço de distribuir mais placas para os 77 

municípios. Item 9. Cancelamento do projeto Cílios do Paraíba; Luis Felipe 78 

informou que ano passado o comitê revisitou as áreas nas quatro cidades que já 79 

foram implantadas o projeto, após avaliar o estado da praça concluiu-se que não 80 

se estava cumprindo o objetivo inicial do projeto em diversas situações, então a 81 

Diretoria e a CTEA optaram por suspender a continuidade do projeto, mas 82 

trouxeram para referendar ao cancelamento na plenária, o que foi aprovado por 83 

todos. Item 10. Celebração de novo ACT com INEA para consolidação de 84 

base de dados de cadastro de usuários de recursos hídricos e de outorgas 85 

de uso de recursos hídricos de dominialidade estadual da Região 86 

Hidrográfica III; A pauta se iniciou com Raquel Emerick (INEA) e Renata 87 

Fernandes (INEA) se apresentando e logo Raquel Emerick disse sobre o 88 

trabalho e a importância da base de dados de cadastro de usuários de recursos 89 

hídricos e de outorgas de uso de recursos hídricos na Região Hidrográfica III. Ao 90 

final da pauta os membros da plenária tiraram dúvidas e trouxeram algumas 91 

ideias. Foi aprovada a celebração de termo aditivo ao ACT vigente. Item 11. 92 

Apresentação do Projeto de Monitoramento do CBH-MPS; Caio Santos 93 

(AGEVAP) começou a pauta apresentando a proposta dos pontos de 94 

monitoramento e Carin Von Mühlen (UERJ) complementou a apresentação 95 

explicando o projeto de monitoramento. Em seguida os membros da plenária 96 

aprovaram a proposta dos pontos de monitoramento. Item 12. Informações 97 

sobre eventos: III Fórum do Rio Preto, Expedição Médio Paraíba do Sul e 98 

Pedal pelas Águas; Roberta Abreu informou sobre os andamentos do III Fórum 99 

do Rio Preto, que será no dia 25/05/2024; A Expedição que será no dia 03/07 e 100 

o Pedal pelas Águas, em junho e em seguida foi feito o convite para esses 101 

eventos aos participantes da reunião. Item 13. Definição dos representantes 102 
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do Comitê no ERCOB Sudeste; Não houve tempo para decidir os 103 

representantes para o ERCOB. Item 14. Apresentação do Projeto de 104 

Educação Ambiental Rios em Movimento - Hélio Vanderlei; Hélio Vanderlei 105 

começou agradecendo a oportunidade em seguida começou sua apresentação 106 

explicando sobre o programa de educação ambiental cidadão que é aplicado na 107 

região hidrográfica II, esse projeto nasceu da diretoria de segurança hídrica do 108 

INEA quando era diretor de segurança hídrica e notou a ausência de um 109 

programa de educação ambiental continuado com resultado consistente a médio 110 

longo prazo. Então propôs um projeto que fosse uma política pública que 111 

pudesse ser executado por todos os comitês de bacia que achasse interessante 112 

essa linha de educação ambiental. Uma empresa pegou esse projeto no banco 113 

de dados do INEA e fez uma ação voluntária se propondo a executar o projeto 114 

de acordo com o termo de referência de cooperação técnica com o INEA para 115 

que os jovens desse projeto fossem capacitados para fazer monitoramento e 116 

análise de pelo menos doze parâmetros. Disse que hoje o projeto tem um ano e 117 

meio de execução e o objetivo era que os jovens tivessem treinamento 118 

continuado para fazer monitoramento da saúde ambiental do corpo hídrico. 119 

Disse que o aluno irá fazer a coleta no caminho da escola, fazer a análise ao 120 

chegar na escola e colocar esses dados e resultados em um aplicativo. Para 121 

colocar essa metodologia em prática foi necessário recursos financeiros e o 122 

projeto está sendo aplicado em sete cidades com participação de duzentos e dez 123 

estudantes. Em seguida apresentou como o projeto está sendo desenvolvido em 124 

cada cidade e informou que todos os alunos e professores são capacitados pela 125 

universidade do INEA e que todos os equipamentos são doados para as escolas. 126 

Disse que em dois anos de projeto serão cinco mil análises com doze 127 

parâmetros, ao final da apresentação apresentou algumas ideias de 128 

readequação do projeto para futuro. Em seguida os membros da plenária tiraram 129 

dúvidas sobre o projeto. Item.15. Informe do Comitê sobre os projetos e 130 

editais em andamento; Não houve informes devido ao horário avançado da 131 

reunião. Item 16. Informe sobre o andamento das atividades.  Os 132 

coordenadores das câmaras técnicas e grupos de trabalho falaram do 133 

andamento das reuniões e ações. a) CTPIGL; Não houve informes b) CTEA; 134 

Não houve informes. c) GAP – Grupo de Acompanhamento do Plano de 135 

Bacia; Não houve informes. d) GT Acompanhamento do Contrato de Gestão; 136 
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Não houve informes. e) GT Monitoramento; Não houve informes. 17. Assuntos 137 

Gerais; 18. Encerramento.  Não havendo mais nenhum assunto em pauta, a 138 

reunião foi concluída pelo Presidente Luis Felipe Cesar (Crescente Fértil). A 139 

presente ata foi elaborada por mim, Graziele Martins, estagiária administrativa, 140 

e, após ser aprovada, foi assinada pelo Presidente.   141 

 142 

Volta Redonda, 29 de abril de 2024 143 

 144 

 145 

Luis Felipe Cruz Lenz Cesar 146 

Presidente 147 

 148 

Encaminhamentos: 1) Enviar a resolução do PPU para o CERHI. 2) Atualizar a 149 

composição do CBH-MPS com a entrada da TWRA. 3) Criar resolução e grupo 150 

do GT SIGA. 4) Atualizar resoluções aprovadas e enviar para o site do CBH-151 

MPS. 5) Atualizar a composição dos grupos de trabalho e câmeras técnicas.  152 

 153 

Lista de Presença: 154 

Membros representantes do Poder Públicos: Claudio Ribeiro (Fiperj); Aline 155 

Guedes (INEA); Ana Raquel Ferreira (P.M. Barra do Piraí); Vagner Luiz Cunha 156 

(PM Valença); Caio Herman Teixeira (P. M. Barra Mansa); Luiz Fernando 157 

Carvalheira (P.M. Miguel Pereira); Samantha America; (P. M. Itatiaia); Érica 158 

Naraiana (P. M. Itatiaia); Mario Luiz Diaz (P. M. Piraí); Cláudio Cotia (P. M. 159 

Resende); Geovane Alves de Andrade (Prefeitura de Porto Real); Evandro 160 

Batista (P.M. Rio Claro) e Caroline Teixeira (P.M. Quatis).  161 

Membros representantes dos Usuários: Thiago Guedes (Águas das Agulhas 162 

Negras); Jane Soares (SAAE-VR) e Vera Lúcia Teixeira (SAAE-BM). 163 

Membros representantes da Sociedade Civil: Vera Martins (ACAMPAR-RJ); 164 

Markus Budzynkz (ADEFIMPA-RJ); Sandra Ávila (APEDEMA-RJ); Francisco 165 

Gurgel (Centro Universitário de Volta Redonda – UniFOA); Carin Von Mühlen 166 
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(UERJ); André Luiz Moreira (SOBEU); José Arimathéa Oliveira (IFRJ), Vinicius 167 

Azevedo (TWRA) e Luis Felipe Cesar (Crescente Fértil). 168 

Ausência Justificada: Ana Maria Ferreira (P. M. Rio das Flores); Nicole Martins 169 

(P. M. Vassouras); Flávia Pires (INB); Antônio Carlos Simões (CSN); Fábio 170 

França Queiroz (FURNAS); Bárbara Fontes (O Nosso Vale! A Nossa Vida). 171 

Lista de presença de convidados: Hélio Vanderlei (PNRJ), Ângelo Oliveira 172 

(APERJ), Raquel Emerick (INEA) e Renata Fernandes (INEA). 173 

Lista de presença de equipe: Raissa Guedes, Roberta Abreu, Viviana Silva, 174 

Caio Santos, Naomy Euphemio, Maria Eduarda Toledo e Graziele Martins 175 

(AGEVAP). 176 


